

## CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL

### Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial

(Del 17 al 23 de julio 2024, No. 29/ 2024)

**El FMI rebaja el crecimiento para EEUU, lo sube para China y lo mantiene para Rusia.** El Fondo Monetario Internacional (FMI) acaba de publicar un nuevo informe en el que modifica sus anteriores estimaciones de crecimiento del Producto Interior Bruto (PIB) para los distintos países. El FMI espera que el crecimiento del comercio mundial se recupere hasta alrededor del 3% anual en 2024-2025, según su informe actualizado *Perspectivas de la economía mundial*. "El comercio se recupera. Se espera que el crecimiento del comercio mundial se recupere a alrededor del 3% anual en 2024-2025 (desde un cuasi estancamiento en 2023) y se alinee nuevamente con el crecimiento del PIB global", informa el organismo económico. Además, informó que los precios mundiales del petróleo crecerán un 0,8% en 2024. Para 2025, el organismo revisó levemente al alza (0,2%) el crecimiento y lo ubicó en 1,9%. En términos monetarios, el FMI pronostica un precio promedio de 81,26 dólares por barril en 2024 y 76,38 dólares por barril en 2025. De acuerdo con el informe del FMI, el cambio de previsión se debe a los "fuertes recortes" de producción petrolera por parte de la OPEP+ y la continua presión sobre el mercado debido a la situación en Oriente Medio. En relación a la inflación mundial, "seguirá desacelerándose y volverá su rango objetivo a finales de 2025. En las economías avanzadas, la previsión revisada es que el ritmo de desinflación se ralentice en 2024 y 2025", señala el trabajo y añade: "El enfriamiento gradual de los mercados laborales, junto con un descenso previsto de los precios de la energía, debería devolver la inflación general al objetivo a finales de 2025". Para América Latina y el Caribe, el FMI revisó levemente su proyección de crecimiento para la región al 1,9% en 2024, 0,1% menor a lo esperado. Además, elevó la previsión de crecimiento para 2025 en 0,2%, al 2,7%. Según el organismo, la economía mexicana crecerá un 2,2% este año, una expansión 0,2% menor a la esperada en abril debido a una moderación en la demanda. De acuerdo con el informe, la economía de Argentina disminuirá 3,5% este año y aseguró que para el 2025 tendrá un crecimiento del 5%. Para Brasil, el FMI revisó a la baja sus previsiones de crecimiento del PIB del país este año debido a las fuertes inundaciones que afectaron al estado de Rio Grande do Sul (sur del país) en el mayo. En tanto, el organismo bajó su previsión de crecimiento para Estados Unidos, al 2,6% en 2024, pero mantuvo sin cambios su proyección para 2025 en el 1,9%. Se espera que el crecimiento se desacelere a medida que el mercado laboral se enfríe y el consumo se modere, y la política fiscal comience a endurecerse gradualmente. Para Japón anticipan interrupciones del suministro vinculadas al cierre de una importante fábrica de automóviles en el primer trimestre, mientras ven a Europa en pleno brote de recuperación económica impulsada por el sector servicios. Los pronósticos de crecimiento para Japón se encuentran hoy en 0.7% que incorpora un recorte desde 0.9% previsto en abril para 2024 mientras ven a la Eurozona creciendo a un ritmo de 0.9% que es mayor a 0.8% previsto en las reuniones de primavera. En cuanto a China, el FMI mejoró su previsión de crecimiento de la economía china en 0,4% para 2024, esperando que crezca hasta un 5%. La nota agrega que el PIB chino disminuirá hasta crecer un

4,5%. El FMI espera que la economía del gigante asiático continúe desacelerándose, a mediano plazo, hasta un 3,3% de crecimiento para 2029. Con respecto a Rusia, el FMI mantuvo sin cambios su previsión de crecimiento de la economía rusa para 2024, esperando que el PIB del país crezca un 3,2%. Sin embargo, la organización financiera revisó a la baja su proyección del crecimiento del PIB ruso para 2025 al 1,5%.

**Planes económicos de Trump resaltan en la Convención Republicana.** La Agencia AFP señala que en la primera noche de la Convención Nacional Republicana se mantuvo el enfoque oficial en la economía de Estados Unidos, especialmente haciendo énfasis en el desastre que muy probablemente deje Joe Biden y la extrema izquierda en noviembre. Los oradores argumentaron que las medidas proyectadas por Donald Trump y sus asesores corregirían la inflación y traerían de vuelta la prosperidad con sólo el regreso a la Casa Blanca. El gobernador de Virginia, Glenn Youngkin, lamentó: “Esta noche, Estados Unidos, la tierra de las oportunidades, ya no se siente así”. Sus exrivales en las internas republicanas salieron a cerrar filas y mostrar unidad en torno a su candidato, sobreviviente de un intento de asesinato. El expresidente reapareció el lunes por la noche en público en la Convención Nacional Republicana de Milwaukee, luego del ataque del sábado. Llevaba la oreja derecha vendada, donde resultó herido por el disparo de un tirador durante un mitin en Pennsylvania. Tras proclamarlo oficialmente como su candidato presidencial para competir en noviembre contra el demócrata Joe Biden, Trump fue recibido como un verdadero líder y patriota estadounidense con todo el público de pie coreando USA y en medio de mensajes de unidad en torno a su figura. Trump ha evitado los detalles de su plan como estrategia de campaña y los oradores de la Convención se han sumado a ella. El expresidente tiene bien claro sus objetivos y lo que representan en estos momentos para la nación y para todos los estadounidenses. Entre algunos pormenores, el candidato presidencial dice que aplicará aranceles justos a beneficio de EEUU a socios comerciales y ningún impuesto a las propinas. Le gustaría reducir un poco la tasa del impuesto corporativo. El plan de gobierno de los republicanos también promete “derrotar” la inflación creada por la administración Biden que se extiende a casi cuatro años; “hacer que todos los precios bajen rápidamente”, además de extraer más petróleo, gas natural y carbón. El plan contempla también el “mayor programa de deportaciones en la historia estadounidense”. Y Trump también desecharía las políticas del presidente Joe Biden que han provocado la crisis de seguridad nacional y de fondos públicos en EEUU. Los recortes en los impuestos, que tanto beneficio trajeron a la economía estadounidense durante sus cuatro años de mandato, se financiarán con el alza de aranceles a las importaciones de muchos productos, en especial de China. Stephen Moore, un asesor informal de Trump y economista en el centro de investigación conservador Heritage Foundation, dijo que Trump es único que ya ha sido Presidente y los electores pueden juzgarlo con base en su desempeño en el puesto. Los demócratas han argumentado que Trump sería más radical en su segundo mandato, bien pragmático y se enfocará en las necesidades y la recuperación de la economía y su crecimiento, después del terremoto de la izquierda. Los mismos falsos argumentos que le introdujeron a muchos mediante campañas de difamación y mentiras en los medios de prensa

alineados con la Casa Blanca de los demócratas. Las empresas y la gran mayoría de emprendedores siempre han preferido las ideas de Trump de recortar las regulaciones y bajar aún más la tasa del impuesto corporativo del 21% al 20%. Dicha tasa era del 35% cuando Trump llegó a la presidencia en 2017. Los demócratas, aupados por la extrema izquierda, en cambio, quieren una tasa del 28%.

**Deuda de emergentes la más alta en la historia:** La Agencia economista.com.mx señala que, según información del Instituto de Finanzas Internacionales (IIF, por su sigla en inglés)<sup>1</sup>, entre enero y marzo, la deuda de los mercados emergentes superó 105 billones de dólares y los tres países que tuvieron la mayor participación en este incremento fueron China, India y México. El IIF, que es la mayor asociación de instituciones financieras de operación global, evidenció que se trata de la deuda más alta administrada por las economías emergentes y es casi el doble de la que gestionaron desde el 2014. México fue una de las tres economías que contribuyeron con más fuerza a impulsar el crecimiento de la deuda de los emergentes durante el primer trimestre del año. Al interior del informe trimestral Global Debt Monitor, bajo el título “Navegando la nueva normalidad”, se plantea que la deuda del gobierno de México representó en promedio, 39.6% del Producto Interno Bruto en el trimestre. Esta proporción contrasta con 34.9% que representó en el último trimestre del 2018, cuando Andrés Manuel López Obrador tomó la presidencia y significa un incremento de 4.7 puntos porcentuales del PIB en el sexenio. De acuerdo con el director de analítica de datos en el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), Víctor Gómez Ayala, los datos del primer trimestre de México, adelantan el comportamiento de la deuda para el resto del 2024. La preocupación es la tendencia en el crecimiento de la deuda en este año, cuando el resto de los países emergentes están en consolidación fiscal para recoger el endeudamiento en que incurrieron por la pandemia, observó. El experto resaltó que a diferencia del resto de las economías, el gobierno de México no desarrolló ninguna política contracíclica ante el gran confinamiento que trajo la emergencia sanitaria, y en cambio, está colocando deuda para concluir los proyectos de infraestructura que han sido prioridad para el gobierno actual. Este año la Secretaría de Hacienda proyectó que los Requerimientos Financieros del Sector Público serán equivalentes a 5.9% del PIB, que es el déficit más alto desde el año 1989. En el documento se analizan también los casos de China e India, las otras dos economías que tuvieron la mayor contribución a la deuda de los emergentes en el trimestre. China, cuyo gobierno registró una deuda equivalente a 85.5% de su PIB al cierre del primer trimestre, mientras la administración pública de la India gestionó una deuda que representó 83.9 % de su PIB. Seis años antes, en el último trimestre del 2018, la deuda gubernamental de China estaba en 53.6% del PIB y la de India en 69.3% de su PIB. En el reporte, se destaca que la deuda mundial aumentó en 1.3 billones de

---

<sup>1</sup> El IIF cuenta con una membresía cercana a 450 instituciones financieras de operación mundial, incluidos fondos de inversión global. Entre sus principales asociados están Qatar National Bank; Standard Life Aberdeen; BNP Paribás; UBS, ICICI Bank, J.P. Morgan, HSBC Holdings; Societ  Generale y PIMCO, entre otros.

dólares en el primer trimestre, con lo que rompió un nuevo récord histórico al sumar 315 billones de dólares. Esto es equivalente a 333% del PIB mundial. Este es el segundo trimestre consecutivo de crecimiento impulsado por las economías emergentes.

**El PIB de China alcanza aproximadamente 61,68 billones de yuanes en el primer semestre de 2024, creciendo un 5 % interanual.** El 15 de julio, la Oficina Nacional de Estadísticas de China publicó las cifras del PIB del país correspondientes al primer semestre de 2024, mostrando un crecimiento del 5 % interanual. El producto interno bruto de China alcanzó los 61,68 billones de yuanes, equivalentes a 8.65 billones de dólares estadounidenses, en el primer semestre de 2024. Esto representa un crecimiento del cinco por ciento interanual. La Oficina Nacional de Estadísticas publicó cifras separadas para los dos primeros trimestres, mostrando que el PIB del país creció un 5,3 % en el primer trimestre y un 4,7 % en el segundo trimestre. El consumo, la inversión doméstica y el comercio exterior siguen siendo los tres motores principales que impulsan el crecimiento económico de China. La Oficina Nacional de Estadísticas afirma que el crecimiento económico general depende del apoyo de los incentivos políticos, el repunte de la demanda externa y el desarrollo de nuevas fuerzas productivas de calidad.

**Bukele anuncia que suspenderá los aranceles a alimentos de la canasta básica por diez años.** La Agencia france24 destaca que el presidente de El Salvador pretende eliminar los impuestos de importación a los alimentos de la canasta básica y así mitigar el alza de precios. La decisión llega después de que el mandatario hiciera un llamado a comerciantes, importadores y mayoristas para bajar los precios de los alimentos y justo después de su iniciativa de pequeñas plazas de mercado con venta directa a los consumidores para evitar los intermediarios. Conocido internacionalmente por haber lanzado una cuestionada guerra contra las pandillas, ahora el recién reelegido Nayib Bukele le declara la guerra a las que llama las “mafias empresariales”. El presidente salvadoreño dijo que los aranceles desaparecerán de todos los alimentos que integran la canasta básica ampliada, más otros 70 productos, sin dar detalles de cada uno. El anuncio vino acompañado de una advertencia para los comerciantes que “abusan” de los incrementos en los precios de los productos básicos. En su alocución amenazó con aplicarles “todo el rigor de la ley”. “Voy a hacer un llamado como el que hicimos a las pandillas a inicios de 2019, que les dijimos paren de matar o no se quejen después. Pues yo les voy a dar un mensaje a los importadores, comercializadoras, mayoristas y distribuidores de alimentos: paren de abusar del pueblo salvadoreño o no se quejen después”, dijo Bukele en cadena nacional de radio y televisión. Según las cifras oficiales, cuando Bukele llegó al poder en 2019, el promedio de la canasta básica alimentaria era de 200,02 dólares y en 2024 marca los 256,02 dólares en el área urbana, mientras que en la zona rural pasó de 144,48 a 182,62 dólares en el periodo comprendido entre 2019 y 2024. Para una familia de unos cuatro miembros, la canasta familiar básica la constituyen alimentos como pan, tortillas, frijoles, carnes, huevos, frutas, lácteos, azúcar, grasas, arroz y verduras. Los datos oficiales muestran que El Salvador importa el 90% de las legumbres, verduras y frutas y la mayoría de los otros productos básicos dentro de la canasta los compra de sus

vecinos como Guatemala, Honduras y Nicaragua para cubrir la demanda local. El 60% de los derivados de la leche debe importarlos, así como el 25% del frijol o el 33% de todo el arroz que necesitan los ciudadanos. Sin embargo, algunos analistas críticos del presidente aseguran que la medida no tendría un amplio efecto, pues la mayoría de los aranceles a los alimentos que se compran del exterior son cercanos a cero. Sin embargo, menos de una semana atrás, el Ministerio de Agricultura estableció los llamados "agromercados" donde los productores empezaron a vender sus productos, casi en todo el país de unos 6,4 millones de habitantes, sin intermediarios, para evitar el aumento de los precios.

**La Agencia Internacional de la Energía augura que la demanda mundial de gas crecerá un 2,4% en 2024.** La Agencia Sputnik señala que la Agencia Internacional de la Energía (AIE) en su informe trimestral sobre el mercado del gas prevé que la demanda mundial de gas natural aumente un 2,4%, sobre todo, debido al rápido crecimiento de los mercados asiáticos. El consumo en 2023 fue de 4,095 billones de metros cúbicos, y aumentará a 4,199 billones de metros cúbicos en 2024, según el texto. El informe señala que, tras una sacudida en 2022 y una recuperación gradual en 2023, los mercados del gas pasaron a un crecimiento más pronunciado en el primer semestre de 2024. "Las estimaciones preliminares sugieren que la demanda mundial de gas creció a una tasa anual del 3% durante este período, muy por encima de la tasa media histórica de crecimiento del 2% entre 2010 y 2020", añadió la AIE. Sin embargo, la agencia espera que el crecimiento de la demanda de gas se ralentice en la segunda mitad del año, ya que los precios cayeron en el primer trimestre de este año a niveles vistos por última vez antes de la crisis energética mundial de 2021, pero han subido en los últimos meses.

**Registran fuerte caída de reservas de petróleo en EEUU.** La Agencia AFP comenta que el descenso de los stocks fue de 4,9 mb en la semana que terminó el 12 de julio, muy por encima del millón de barriles de contracción que esperaban los analistas según el consenso reunido por la agencia Bloomberg. Las reservas de petróleo cayeron fuertemente en Estados Unidos la semana pasada, según datos de la Agencia estadounidense de Información sobre Energía (EIA) publicados el 17 de julio. La semana anterior, el descenso de los stocks fue de 3,4 millones de barriles netos (mb), mientras que los analistas esperaban un aumento promedio de un millón de barriles.

**Precios del petróleo:** Los acontecimientos electorales en Estados Unidos siguen siendo el centro de atención, y Kamala Harris ya cuenta con suficientes delegados comprometidos para conseguir la nominación presidencial demócrata. En cuanto a los datos, más adelante en la semana se conocerán las cifras de la economía estadounidense, así como el indicador de inflación preferido por la Reserva Federal. Los precios del petróleo se estabilizaban el martes tras caer en las dos últimas sesiones, y los inversionistas mantenían la cautela ante las expectativas de abundancia de suministros y debilidad de la demanda, a la vez que pasaban por alto la agitación de la campaña presidencial estadounidense. Para el 23 de julio, el precio del Brent subía 11 centavos USD cotizando 82,51 USD mientras el West Texas Intermediate subía 5 centavos USD y cotizaba 78,45 USD por barril.